BULLETIN SOLIDARITÉ

Octobre 2019, Centre National de l'Apostolat Haitien, Brooklyn, New York ÉDITORIAL Lu sur la page Facebook du Feu Bishop Sansaricq 31 Octobre 2019 QUEL EST L'AVENIR DE LA PASTORALE HAÏTIENNE DES ÉTATS-UNIS?

Cette semaine, nous avons jugé bon d'écrire un article sur la Pastorale Haïtienne des États Unis. Selon nos recherches, la Pastorale Haïtienne aux États Unis a vu le jour à partir de l'arrivée massive des Haïtiens en Floride vers la fin des années 1960. En 1965, un seul prêtre haïtien exerçait son ministère à New-York. Le Père Guy Sansaricq, aujourd'hui évêque, commença son ministère à Brooklyn en 1971. Il est parmi les pionniers de cette pastorale avec les Pères Antoine Adrien, William Smarth, Rollin Darbouze, Leandre et Smith Jeannot, son regretté frère Carl Sansaricq et quelques autres qui n'ont pas persévéré. À Miami, Père Thomas Wenski, maintenant Titulaire de cet archidiocèse, déclencha une pastorale très vigoureuse à l'endroit des Boat People Haitiens. L'Archevêque Wenski de Miami a appris le Créole très rapidement et le parle couramment. Aujourd'hui, dans tous les diocèses et archidiocèses des Etats-Unis, des messes en Créole Haïtien se disent dès que les Ordinaires du lieu prennent note d'une présence Haïtienne. C'est quand même un grand pas mais cela ne suffit pas pour parler de l'existence d'une Pastorale Haïtienne. La Conférence Épiscopale Américaine a demandé au Père Guy Sansaricq d'ouvrir le Centre National de l'Apostolat Haïtien au début des années 1980. Au début des années 1990, le Diocèse de Rockville Centre, comme d'ailleurs celui de Philadelphie, s'adressèrent au Père Guy Sansaricq pour les aider à trouver un prêtre Haïtien pour desservir leur communauté de langue et de culture Créole.

Aujourd'hui, nous comptons plus de cent prêtres Haïtiens exerçant leur ministère aux États Unis. Plusieurs d'entre eux ont été ordonnés aux États Unis et commencent à occuper de prestigieuse position dans leurs diocèses et archidiocèses respectifs. Il est important de mentionner des grandes célébrations spirituelles, comme entre autres, le pèlerinage annuel au Sanctuaire Marial de l'Immaculée Conception à Washington, le Congrès Annuel du Conseil du Renouveau Charismatique des Haitiens Catholiques d'Outre-mer, des congrès régionaux du Renouveau Charismatique et des soirées de Jéricho qui rassemblent plusieurs milliers de participants de la communauté Haïtienne. Beaucoup d'observateurs de la Communauté Haïtienne Catholique continuent à se demander comment nos leaders spirituels profitent de ces opportunités pour faire avancer la Pastorale Haïtienne aux États Unis dans la bonne direction? Combien de fois les laïcs, diacres et les prêtres Haïtiens se rencontrent par année dans leur diocèse ou au niveau National avec le Centre National de l'Apostolat Haïtien pour réfléchir ensemble sur les problèmes, les défis et les priorités de la Pastorale Haïtienne aux États Unis? Les diacres et prêtres Haïtiens n'ont-ils comme horizon que les limites de leur paroisse? Quelle contribution apportent-ils à l'avancement de la Pastorale Haïtienne nationale et diocésaine ?

Nous devrions pouvoir discerner les qualités de base nécessaires aux leaders de cette pastorale, définir les priorités et les objectifs à poursuivre. C'est à partir des échanges et partages fraternels entre les prêtres, les diacres, les religieuses et les leaders laïcs que se précisent notre vision et nos objectifs. Il est difficile de parler d'une pastorale Haïtienne si les prêtres, les diacres, les religieuses et les laïcs engagés Haïtiens ne se rencontrent pas pour discuter les problèmes, les défis, les priorités et les enjeux de la pastorale Haïtienne dans leur diocèse et au niveau National. Définitivement, les prêtres Haitiens doivent être les leaders de la Pastorale Haïtienne. L'on a beau parlé d'Eglise-Communion, un laïc ne peut pas remplacer le prêtre pour certains ministères au sein de l'Eglise. Dans le monde ou nous vivons, on parle

beaucoup de networking ou de réseaux sociaux. Donc, la Pastorale Haïtienne doit utiliser ces moyens modernes de communication. Plusieurs prêtres Haïtiens sont détenteurs de maîtrise dans différents domaines, d'autres sont munis de doctorat et d'autres sont aux études poursuivant un doctorat. Plusieurs Laïcs Haitiens Catholiques ont des maîtrises et même des doctorats.

Malgré toutes ces ressources, combien d'articles de journaux parlent de notre pastorale? Combien de livres ont été écrits sur la Pastorale Haïtienne. Je continue à insister dans cet article sur le fait qu'une messe en Creole pour la célébration de la fête de l'Indépendance d'Haïti le 1er Janvier, celle de la célébration de la fête du Drapeau et même celle de la fête de Notre Dame du Perpétuel Secours ne suffisent pas pour manifester la vigueur d'une pastorale haïtienne. N'est il pas vrai que la Pastorale Haïtienne doit se déployer à trois niveaux: d'abord au niveau de la paroisse, ensuite au niveau diocésain et finalement au niveau national.

Il est important de mentionner qu'il ya une grande différence entre la célébration d'une messe paroissiale en Créole et une concertation aux niveaux diocésains et nationaux pour mieux discerner les défis fondamentaux de cette population immigrante. L'Église a besoin de formuler les qualités de base qui sont requises des leaders de cette population trop souvent en détresse. Il est très difficile de parler d'une pastorale Haïtienne si les prêtres, les diacres, les religieuses et les laïcs engagés de la communauté Haïtienne ne se rencontrent pas dans leur diocèses et archidiocèses pour discuter les défis les priorités et les enjeux de la pastorale Haïtienne dans leur diocèse ou leur archidiocèse.

Dans ce bulletin nous croyons que la présence des prêtres Haitiens dans un diocèse ou archidiocèse ne suffit pas pour que l'on puisse parler de l'existence d'une Pastorale Haïtienne. Y a-t-il de la consultation, d'échanges, des réunions et appels constants entre prêtres, religieuses, diacres et laïcs engagés qui veulent apporter leur contribution à notre Pastorale? Que constatons nous trop souvent? Comme une nation de prêtres, de prophètes et de rois, nous sommes obligés de poser des questions et de dire la vérité. Quel est l'avenir de la Pastorale Haïtienne aux États Unis dans vingt ans et dans quarante ans dans une société où beaucoup de jeunes ont tendance à tourner le dos au Christianisme. Quelle contribution les diacres et les prêtres haïtiens à la Pastorale Haïtienne? La Pastorale des Jeunes est-elle une priorité pour nos leaders spirituels? Bien sûr les jeunes représentent l'avenir de notre société. Parfois, nos jeunes ne peuvent pas participer à une journée de rassemblement des Jeunes en raison des difficultés de transport.

Le Centre National de l'Apostolat Haïtien chaque année organise une convention nationale. Combien de leaders de la Pastorale Haïtienne participent à cette convention ou encouragent ces membres à participer à cette dernière? Les gens qui viennent pensent que cette convention est toujours un temps de formation et d'échange pour les participants. Le Centre National à travers la Radio Télé-Solidarité organise deux rassemblements de Jeunes par année et un concours de jeunes pour élire un jeune de l'année. En moyenne, combien de jeunes participent à ces rassemblements? Pour le concours du jeune de l'année de la communauté Haïtienne, on a parfois des jeunes de 12 pays différents. Le Centre National a aussi un bulletin hebdomadaire et une station de radio et de télé sur le net. Quelle est l'implication et la contribution des leaders Haïtiens dans ces 2 médias de communication qui sont pour eux ? Bien sûr, le Centre National de l'Apostolat Haïtien a beaucoup à faire et Monseigneur Guy Sansaricq est très conscient des défis et des problèmes de notre pastorale. Il exhorte toujours les leaders de la pastorale à

travailler ensemble et de comprendre que l'unité et la solidarité au sein de cette pastorale est plus qu'importante.

Enfin pour répondre à la question de l'avenir de la Pastorale, si tous les leaders impliqués dans cette pastorale comprennent l'importance de s'asseoir et de réfléchir ensemble sur les défis, les problèmes, les priorités et l'avenir de cette pastorale nous ferions un pas décisif dans la bonne direction. Après maintes recherches, réflexions et observations, dans 20 ou 40 ans, il sera difficile de parler de l'existence d'une Pastorale Haïtienne aux États Unis si nous fuyons toute occasion d'échange. La réponse ne peut pas jaillir d'une seule personne. Parfois, il faut quelqu'un pour tirer la sonnette d'alarme et dire la vérité comme elle est. Permettez-moi donc de terminer avec cette fameuse phrase de Jean-Louis Auguste Commerson dans la Petite Encyclopédie Bouffonne en 1860 : "Si la vérité se montre toute nue, c'est depuis que le mensonge lui a volé ses vêtements."

Brother Tob

Brother Tob (Buteau) joue le rôle de secrétaire, de producteur, d'organisateur des affaires concernant le média pour l'Apostolat National Haitien basé à Brooklyn, New York.

Commentaires:

Message bilingue (anglais-français) reçu le 31 octobre 2019 dans la page Facebook du premier évêque Catholique Haïtien-Américain qui a servi quatre ans comme évêque auxiliaire du diocèse de Brooklyn. Feu Mgr Sansaricg (6 octobre 1934-21 août 2021) fait parti des co-fondateurs de l'Apostolat National Haïtien fondé en 1984 par un groupe de prêtres exilés qui ont commencé leur ministère à Brooklyn New York vers 1968. Certains des membres du clergé Spiritain, Jésuites, Salésien, Oblat et diocésains ont laissé Brooklyn pour démarrer des ministères Catholique dans les villes où les Haïtiens(nes) s'installaient à travers les Etats Unis dans les années 1970 et 1980. Parmi eux, le regretté Père Léandre Jeannot (11 mars 1929 - 8 juillet 2001) a commencé le ministère Catholique Haïtien en 1972 à St. Leo, dans la section de Dorchester à Boston. Il a ouvert un deuxième ministère à Cambridge en 1973. L'auteure de ces commentaires a été parmi les première(s) paroissiens (nes) étant jeune adolescente émigrée à Cambridge, Massachusetts. De cette ville ou situent des grandes universités comme Harvard et MIT, un certain nombre de ministères Haïtiens ont aussi débuté vers les années 1990 dans d'autres villes de la rive nord, comme Lynn, Somerville, Everett, et Everett/Chelsea. Dans la région sud de Boston, Brockton a vu l'ouverture d'un ministère aussi dans les années 1988, 1990. Il y avait un ministère dans la région de Worcester/Springfield, mais c'est fermé en 2019. Dans les années 2000, les laïques ont commencé à organiser la célébration des messes et/ou prières Charismatique à Everett, Hyde Park, Roslindale et Waltham, Massachusetts. Parmis ces derniers, seul le ministère à Hyde Park fonctionnait en 2022. À Everett, le pastorat Haitien fonctionne avec peu de fideles depuis sa reouverture après le COVID-19 en 2020. La fondatrice a du laisser ce ministère sous la demande de l'archdiocièse en 2018 ou 2019.

Les pratiques ministérielles qui comprennent seulement les services strictement religieux, messes et prières Charismatique sont plus inquiétantes dans les centaines d'églises évangéliques protestantes Haïtiennes indépendantes. Étant éducatrice de carrière avec une formation théologique chez les Jésuites, l'auteure tient à dire que la communauté écclésiale Haïtienne a besoin beaucoup d'aide/d'intervention/d'attention dans les domaines de l'Éducation, de soin spirituel et temporel des jeunes, et de la participation civique des fidèles.

Addendum: Le Révérend Père Gérard Jean- Juste, né à Cavaillon le 7 février 1946, décédé à Miami le 27 mai 2009 à l'âge de 63 ans, le co-fondateur du Centre des Réfugiés Haïtiens à Miami fut un militant pour les réfugiés de Chrome et pour la communauté Haïtienne de Floride. Le premier prêtre Haitien ordonné aux Etats Unis mérite d'être mentionné dans cet éditorial. Après avoir étudié le génie civil et le génie technologique à Northeastern University à Boston, ou l'auteure l'a connu comme aumonier des groupes de jeunes, Père Jean Juste s'est rendu à Miami vers 1977 et a dirigé le Haitian Refugee Center à Miami jusqu'en 1990. Jean Yves Urfié (4 août 1937-9 février 2021),un prêtre Spiritain français qui a consacré sa vie au peuple Haïtiens en Haïti et à Brooklyn pendant ses années d'exil mérite également d'être mentionné. Revisé 03/03/2022 par Nekita Lamour, M.Ed., MTS